

## La danza de los números

Pedro Oller

7/24/2007

El siempre atinado don Juan Manuel Villasuso planteó el viernes pasado un análisis provocador en torno a las exportaciones en el marco del TLC que tituló “Que hablen los números”. De acuerdo con este, las exportaciones para el primer año de vigencia del tratado entre cuatro de los países signatarios (se exceptúa República Dominicana sin dar razones), disminuyeron en más de US\$160 millones para el periodo 2005-2006 según [www.usitc.gov](http://www.usitc.gov).

Decidí visitar la página mencionada y, me encontré que a la fecha (year-to-date en inglés), esa tendencia se revirtió. La evidencia empírica para el mismo periodo arroja un crecimiento respecto de 2006 de poco más de US\$320 millones lo que cubre y duplica positivamente la disminución señalada por el colega columnista.

En adición, según reportó el 6 de octubre anterior el diario chapín Prensa Libre citando a Latin Business Chronicle, ya se había advertido que “algunas cadenas productivas, como las del sector de vestuario y textil, fueron impactadas cuando unos países se adhirieron al acuerdo comercial antes que otros”.

Lo cual nos lleva a otra consideración: De la evidencia empírica, ¿cuáles exportaciones de las naciones centroamericanas a Estados Unidos se han visto más afectadas por el Cafta? El caso más representativo pareciera ser el de los textiles. No obstante, como reconoció Yolanda de Gavidia, ministra de Economía de El Salvador a EFE el 2 de marzo anterior, el TLC palió el efecto recesivo que China ha tenido respecto de la industria textilera en aquel país.

En este sentido, habría que hacer dos observaciones importantes: Primero, según indicara el FMI en el estudio Centroamérica: Integración Global y Cooperación Regional (Rodlauer y Schipke, 2003), Costa Rica se diferenciaba significativamente en sus exportaciones de sus contrapartes centroamericanas. Tales son los casos, por ejemplo de las partes de computadora y del equipo médico y óptico. Pero incluso en aquellas categorías de exportación que compartimos —grosso modo— con nuestros vecinos como son el café, las frutas, los mariscos y los textiles, Costa Rica ha logrado dar un valor agregado que también le permite diferenciarse en casi todos los casos.

Segundo, de acuerdo con la experiencia mexicana y como señala el mismo estudio, es muy probable que las exportaciones en la medida que logren mayor encadenamiento, logren también mejor diversificación y crecimiento. Lo que pasa es que esto no es inmediato y, en ningún caso se puede medir en un periodo tan breve y empírico como puede ser un año de vigencia.

El incremento en las importaciones y la inversión extranjera directa (omitida del análisis hecho por don Juan Manuel) serán temas subsiguientes en esta columna y complementarán esa discusión entre sí y no, sobre los efectos reales del TLC en cuanto a generación de empleos y exportaciones

**pdfMachine**

**A pdf writer that produces quality PDF files with ease!**

Produce quality PDF files in seconds and preserve the integrity of your original documents. Compatible across nearly all Windows platforms, simply open the document you want to convert, click “print”, select the “Broadgun pdfMachine printer” and that’s it! Get yours now!

## La danza de los números

Pedro Oller

7/24/2007

El siempre atinado don Juan Manuel Villasuso planteó el viernes pasado un análisis provocador en torno a las exportaciones en el marco del TLC que tituló “Que hablen los números”. De acuerdo con este, las exportaciones para el primer año de vigencia del tratado entre cuatro de los países signatarios (se exceptúa República Dominicana sin dar razones), disminuyeron en más de US\$160 millones para el periodo 2005-2006 según [www.usitc.gov](http://www.usitc.gov).

Decidí visitar la página mencionada y, me encontré que a la fecha (year-to-date en inglés), esa tendencia se revirtió. La evidencia empírica para el mismo periodo arroja un crecimiento respecto de 2006 de poco más de US\$320 millones lo que cubre y duplica positivamente la disminución señalada por el colega columnista.

En adición, según reportó el 6 de octubre anterior el diario chapín Prensa Libre citando a Latin Business Chronicle, ya se había advertido que “algunas cadenas productivas, como las del sector de vestuario y textil, fueron impactadas cuando unos países se adhirieron al acuerdo comercial antes que otros”.

Lo cual nos lleva a otra consideración: De la evidencia empírica, ¿cuáles exportaciones de las naciones centroamericanas a Estados Unidos se han visto más afectadas por el Cafta? El caso más representativo pareciera ser el de los textiles. No obstante, como reconoció Yolanda de Gavidia, ministra de Economía de El Salvador a EFE el 2 de marzo anterior, el TLC palió el efecto recesivo que China ha tenido respecto de la industria textilera en aquel país.

En este sentido, habría que hacer dos observaciones importantes: Primero, según indicara el FMI en el estudio Centroamérica: Integración Global y Cooperación Regional (Rodlauer y Schipke, 2003), Costa Rica se diferenciaba significativamente en sus exportaciones de sus contrapartes centroamericanas. Tales son los casos, por ejemplo de las partes de computadora y del equipo médico y óptico. Pero incluso en aquellas categorías de exportación que compartimos —grosso modo— con nuestros vecinos como son el café, las frutas, los mariscos y los textiles, Costa Rica ha logrado dar un valor agregado que también le permite diferenciarse en casi todos los casos.

Segundo, de acuerdo con la experiencia mexicana y como señala el mismo estudio, es muy probable que las exportaciones en la medida que logren mayor encadenamiento, logren también mejor diversificación y crecimiento. Lo que pasa es que esto no es inmediato y, en ningún caso se puede medir en un periodo tan breve y empírico como puede ser un año de vigencia.

El incremento en las importaciones y la inversión extranjera directa (omitida del análisis hecho por don Juan Manuel) serán temas subsiguientes en esta columna y complementarán esa discusión entre sí y no, sobre los efectos reales del TLC en cuanto a generación de empleos y exportaciones